

« La mer coule dans les veines de chaque Dieppois »

Dimanche 8 décembre, une cérémonie a été consacrée aux gens de mer à la mairie de Dieppe. Dix hommes et deux femmes ont été mis à l'honneur.

Salle comble samedi dans la matinée dans la salle de réception de l'hôtel de ville de Dieppe. La cérémonie dédiée aux gens de mer est un moment désormais traditionnel où la communauté maritime se rassemble. Douze personnes étaient mises à l'honneur ce jour-là, après une minute de silence en mémoire des marins disparus.

Le maire, Nicolas Langlois, a martelé l'attachement de la municipalité au monde de la mer en énumérant les grands moments qui ont marqué l'année passée : de la venue de l'*Hermione* à la préparation du port au Brexit, en passant par les préparatifs pour la restauration du pont Colbert et les annonces du groupe Avril pour le redémarrage du site de Saipol.

Trois médailles du Mérite maritime

Il a également annoncé les bonnes nouvelles en lien avec la pêche – la création d'une formation Capitaine 200 à Dieppe –, la construction navale avec les chantiers MIM qui ont décroché de nouveaux contrats... « La mer coule dans les veines de chaque Dieppois », a-t-il dit. Sébastien Jumel, le député, a annoncé pour sa part qu'il allait déposer une proposition de loi en avril pour « donner une définition de la pêche artisanale. » Pour l'élu, « l'État doit prendre en compte la spécificité du métier de marin, la nécessité de respecter leur régime de retraite et leur protection sociale. »

André Hamel, le délégué local de la fédération nationale du Mérite maritime, a eu ensuite le plaisir de mettre à l'honneur trois hommes. Michel Formentin, tout d'abord, qui a reçu la croix d'officier du Mérite maritime. Une distinction obtenue au titre de ses responsabilités au sein de l'association des Pensionnés de la marine marchande.

De son côté, Jean-Marc Delacroix a été décoré de la croix de chevalier. Il est le patron bénévole du *Notre-Dame-de-Borsecours*, le canot de la SNSM. Il s'est illustré dans de nombreux sauvetages et a fait une longue carrière dans la pêche. Jean Lenoir a reçu la même distinction. Sa carrière s'est déroulée sur la ligne Dieppe-Newhaven. Il a navigué sur de nombreux ferries au service hôtelier.

Après ces trois médailles du Mérite maritime, sept hommes et deux femmes ont reçu la médaille symbolique des Gens de mer. La Neuvillaise Josette Tourbatez travaille en cours de marée. Sa spécialité, les Saint-Jacques : elle est énucléuse. Aujourd'hui, elle travaille pour Gilles Lorin et ne semble pas « prête à raccrocher ses couteaux de décortiqueuse ».

L'autre femme à l'honneur, c'est Françoise Neveu. Cette retraitée a été secrétaire logistique pour la société Gondrand et est membre du cercle maritime Mers et marines.

Jean-François Lorec a été médaillé pour sa carrière de mécanicien dans la pêche et le commerce. Il a notamment travaillé sur des chalutiers et des ferries avant de prendre sa retraite en 1990. Robert Gourdain de son côté a été marin de commerce. Il a débuté sa carrière sur un navire bananier... norvégien, puis un bateau suédois avant d'embarquer à bord de différents navires et même de ferries.

Michel Coulon a été marin pêcheur, marin de commerce et il est aujourd'hui sculpteur. Des gros chalutiers aux navires de la ligne, il a vu beaucoup de pays avant de rester à quai en lançant une entreprise de plombier chauffagiste. Et c'est à quai qu'il crée maintenant ses sculptures avec toujours la mer comme horizon.



Michel Formentin s'est vu remettre la croix d'officier du Mérite maritime des mains de son parrain Jean-Louis Auvray.

Jean-Marie Sellier était pour sa part technicien en construction navale aux ACM, il grimpera les échelons pour devenir chef du bureau d'études. Et il finira sa carrière comme dessinateur en machinerie. Guy Hamel était de son côté marchand ambulancier poissonnier, un métier à l'époque baptisé « cachotin ». Il sillonnait les routes avec son fourgon Citroën arborant l'enseigne Marée fraîche jusqu'en 1984. Il finira sa carrière professionnelle à la société Port de pêche.

Jacques Lenormand est mis à l'honneur pour sa carrière qui l'a menée du lamanage au métier de mécanicien sur les remorqueurs. Enfin Michel Prevet dit Lariflette, a été marin. Il a parcouru la Manche sur plusieurs chalutiers.

V. W.

Un livre pour trois dons

La cérémonie s'est conclue samedi par un joli geste. Bernard Brébel, président de l'Admmac, l'Amicale dieppoise de marins et marins anciens combattants, est venu remettre trois chèques de 1 000 € à la SNSM de Dieppe, celle du Tréport et à l'association des chiens guides. Une somme issue de la vente du livre *L'Équipage* de Pierre Galien, édité par l'Admmac. L'auteur du recueil de témoignages a « dès le départ, en accord avec l'Admmac, décidé d'abandonner tous ses droits d'auteur à ces institutions qui viennent au secours aux personnes. À ce jour, près de 800 livres ont été vendus », souligne Bernard Brébel.